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(E) ENTREVISTA. FABIAN SALAS, Encargado de la Unidad de Seguimiento de la Comisión para la Paz y el Entendimiento: 

“Si ellas (ORT) definen que quieren 
participar de la consulta de manera 
institucional: ¡bienvenidas sean!” 
Andrea Arias Vega 
andrea.ariasaustraltemuco.cl 

amedida número 21 del in- 

L:- dela Comisión para 
Paz y el Entendimiento 

consisteencrear unaoficina pa- 
ra realizar el seguimiento eim- 
plementar las recomendacio- 
nes. Dependerá del Ministerio 
de Interior y serála encargada 
política de la ejecución de la 
consultaindígena en materia de 
tierras. 

Asílo explica el encargado 
idad de Seguimiento de 

parala Paz y el En- 
tendimiento, el abogado Fa- 
biánsSalas García (42), quien du- 
rante los primeros dos años de 
Gobierno fue jefe de la avanza- 
dapolítica dela Presidencia, pa- 
ra posteriormente ingresar co- 
mo asesora la Secretaría Ejecu- 
tiva de la Comisión Presidencial 

para la Paz y el Entendimiento. 
Hace unos días, enel marco 

de laCuenta Pública dela Dele- 
gación Presidencial Regional, 

Salas visitóla Región y enentre- 
vista con El Austral abordó as- 
pectos informativos, políticos e 
hizo anunciosrelacionados con 
la consulta. 

  

   

-Elmismodíadesuarriboala 
Región, la RMM se adjudicó un 
atentado incendiario y dejó un 
llenzo con la consigna “ni paznl 
entendimiento”. ¿Cómo afecta 
estecllmabellgerante al trabajo 
'queusted debeliderar? 

«Esto noesnuevo, de hecho, 
durante el trabajo de la Comi- 
sión se produjo el triste atenta- 
do alos Carabineros el mismo 
día del primer diálogo intercul- 
tural. Entonces, se decidió que 
estetipo de situaciones sólo re- 
marcan la necesidad de diálogo: 
no podemos abdicara nuestra 
intención de diálogo. 

  

-El Presidente Boric en su 

Cuenta Pública aseguró que su 

Gobierno no traspasará un con- 
flicto a la próxima administra- 
clón,sino que habla deun proce- 
so que traerá paz, desarrollo y 
Justicia. ¿No hay en esta afirma- 
clónexceso de confianza? 

-Yo concuerdo con el Presi- 
dente, porquelo que se busca 
heredaresuna hoja de ruta que 
ningún gobierno anterior hate- 
nido. Poreso, como diceel Pre- 

“Durante esta sema- 
na y la próxima tiene 
que conformarse es- 
ta mesa regional de 
implementación de 
la consulta indígena 
buscar una fórmu- 

a transversal de par- 
ticipación para espa- 
cios que sean fuera 
del Gobierno” 

sidente, a pesar de unaño elec- 
toral, vamos a poner todo nues- 
tro esfuerzo en la gran política 
para ponernos de acuerdo en 
nuestras distintas visiones y ca- 
nalizarlas institucionalmente. 
Ahora bien, tengo la impresión 
que con el paso de los días, las 
voces de oposición quese opo- 
nían quieren que esta consulta 
funcione, porque saben que lo 
mejor que podemos hacer es 
ponernos deacuerdoy fijar una 
política deEstado. 

-El llamado en un periodo 
electoral esa todoslos partidos 
y candidatos para que esto sea 
realmente una hoja derutay se 
comprometan con lasrecomen- 
daciones de la Comisión. Recién 

vamos a comenzar la consulta 
indígena, siendo la principal ta- 
rea de esta etapa realizar una 
amplia difusión delos conteni- 
dos de las recomendaciones y 
dela consulta. Hay que hacer 
un trabajo pedagógico de Fácil 
lectura deloquese está solucio- 
nando con estas recomendacio- 
nes y, luego de eso, no tengo 
ninguna duda que se conocerá 
realmente el contenido. 

-¿Cudl serála estrategia dela 
consulta indígena, dado que exis- 

teundlima deviolenciaquenoes 
propicio? 

-Loque hemos hecho como 
primera medida es conocer de 
primera fuente lasexperiencias 
anteriores de consulta para sa- 
ber qué funcionó y queno fun- 
cionó. En este contexto uno de 
los principales aspectos quese 
nos ha mencionado es que la 
consulta tiene que tener una 
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planificación regional y ungran 
proceso previo de difusión para 
que se conozca de antemano 
qué se consultará. Por eso, va- 
mos a crear una mesa regional 
de implementación dela con- 
sulta indígena que será presidi- 
da por el delegado regional. 
Tendrá una secretaría ejecutiva 
y un equipo de trabajo, pero 
además tenemosque hacerpar- 
tícipesaquienesnoson Gobier- 
no. 

=¿La oposición estará en esta 
mesa? 

“Tenemos que buscar una 
fórmula y eneso estamostraba- 
jando. Lo que tenemos claro es 
queen este proceso, talcomose 
hizoenla Comisión, tienen que 
participar todos aquellos que 
quieran darle un cauceinstitu- 
cionalalasrecomendacionesy, 
enespecial,a esta consulta indí- 
gena. 

    

-SIprimero hay que hacer es- 
ta mesa y el Presidente dijo que 
laconsulta empleza enJullo, ¿al- 
canzanlos tiempos? 

-Durante esta semana y la 
próxima tiene que conformarse 
esta mesa regional de imple- 
mentación de la consulta indi 
gena y buscar una fórmula 
transversal de participación pa- 
ra espacios que sean fuera del 
Gobierno. 

-Al margen de esta mesa, ¿la 
consulta sigue partiendo en ju- 
llo? ¿Alcanzan a terminaria en 
ocho meses? 

-El Presidente llo anunció y 
estamos trabajando para que 
sea así. Terminar en estos 
tiempos es una meta ambicio- 
sa, pero estamos trabajando 
para entregar el Gobierno 
con una consulta terminada 
respecto del nuevo sistema de 
tierras. 

-¿La consultase hará de ma-
nerasimultáneaenlas cuatro re
glones de la Macrozona Sur? 

-Esa es la planificación
que tenemos que realizar.
Para esto está Interior como
encargado político, mientras
que el responsable de la eje-
cución será Desarrollo So-
cial y Familia. 

-SI la consulta Indígena se
traba y no resulta, ¿cuál es 
Plan? 

-Esparte dela planificación
Y sino sucede será lamentable
pero estamos trabajando par
quela consulta tenga un cauc
exitoso. Y para ello es clave 
transversalidad, una amplia d
fusión y pedagogía. Ahora, 
Convenio 169 y el Decreto 6
entrega autonomía al puebl
mapuche, asíes que en este c
so, serán las organizaciones i
dígenas las que aprueben est
planificación en cuanto a l
plazos o hagan otra propuesta
Y sino se termina, el próxim
gobierno tendrá que continua
lo que haya quedando. 

¿Serán partede la consult

lascomunidadesdonde hay líd
res con trayectoria combativa?

-La invitación es amplia si
restricción, tal como fueel pro
ceso dela Comisión que se invi
tóatodo aquel que quisiera di
logar. Participaron incluso e
las audiencias personas que e
algún momento estuvieron e
otra posición. 

-¿Incluso se Invitará a l
ORT? 

-Laconvocatoriaesalasins
tituciones indígenas y si ella
definen que quieren participa
dela consulta indígena de ma
nerainstitucional: ¡bienvenida
sean! Ese es el camino. 

  

+La consulta seguirá adela
telncluso conatentados en par
1elo? 

-La seguridad le correspon
deal nuevo Ministerio de Segu
ridad y alas Fuerzas de Orden
por lo que no veo razón par
que en ese escenariose dismi
nuya el diálogo. Sólo porqu
grupos minoritarios quieran 
porotro camino no le vamos 
quitar al resto delos ciudadano
la posibilidad de conversar yen
cauzar esto. a

  

LA ESTUDIANTE NATALY HUERA- 
MÁN DE LONCOCHE REPRESENTÓ 
ALA FRVS. 

Delegada de la 
FRVS participó 
de asamblea de 
“jóvenes verdes” 
en Colombia 
e Los Jóvenes Verdes de las 
Américas (JVA) y Green Fo- 
rum GF desarrollaron una 
asamblea extraordinaria en 
Colombia, donde participa- 
ron delegaciones de 10 paí- 
ses, instancia en la que el Par- 
tido Regionalista Verde de La 
Araucanía contó con la repre- 
sentación de su delegada ju- 
venil, la estudiante Nataly 
Hueramán de Loncoche. 
Durante una semana en la 

ciudad de Bogotá, losjjóvenes 
de partidos políticos miem- 
bros del pacto verde partici- 
paron de la instancia de for- 
mación política para levantar 
acciones y programas en tor- 
no a la crisis climática y pro- 
puestas para la COP30 en Bra- 
sil. 
En la oportunidad también 

se aprobaron los estatutos y 
reglamento de la Juventud 
Verde de Las Américas.“Fue 

una gran experiencia que lo- 
gróaprobar las bases que nos 
permitirá avanzar como ju- 
ventudes ecologistas, instan- 
cia en la que reafirmamos la 
defensa del agua y el rechazo 
al extractivismo, los que de- 
ben volver a ser los ejes cen- 
trales en nuestra acción polí- 
tica territorial”, comentó 
Hueramál 

Añadió que “los Jóvenes, 
no solo estamos imaginando 
el futuro, lo estamos cons- 
truyendo desde el presente, 
instalamos una mesa que va 
a preparar propuestas para 
la COP30 en Brasil, lo hare- 
mos desde nuestros colecti- 
vos políticos como en mi ca- 
so es la FRVS, junto a las co- 
munidades locales y aco- 
giendo las propuestas para 
enfrentar, desde abajo, las 
amenazas de un modelo que 
sigue depredando a toda la 
naturaleza”, comentó la diri- 
gente juvenil. s 
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